

# HOJA & LUNES

Editada por la Asociación de la Prensa de La Coruña.

Integrada en el Sindicato Vertical del Papel, Prensa y Artes Gráficas

Año VIII.—Número 454.—Avenida de Rubine, ro.

LUNES, 24 DE MAYO DE 1948

Precio: 50 céntimos ejemplar

## Ante una posible reforma agraria

Nuevamente ha vuelto a sonar en el área hispana el problema de la tierra, y con él, el de la propiedad, y con ésta, el de una posible reforma agraria. Y, como siempre que se molestan a atacar intereses, se han puesto las cosas al rojo.

Toda reforma agraria entraña un fenómeno político. La redistribución de la propiedad, nunca, jamás, ni siquiera cuando las israelitas conquistaron Canaán, fué un fenómeno eminentemente social o económico. Después, se sucedieron regímenes menos acordes con la justicia, y el mundo rodó hasta nuestros días con expropiaciones, redenciones, o asentamientos, inspirados falsamente en un espíritu de caridad, o cuando más de filantropía.

Pero todo eso era apariencia. La verdad, era que se perseguía conquistar una masa, y para atraerla, se le daba carna de abolición, de expropiaciones, de exfoliaciones, que eran flor de un día. Conseguido su objeto, la tierra, o volvía a sus antiguos propietarios, o se moría, infecunda, estéril en las manos de los nuevos propietarios. Por eso los israelitas instituyeron el "jubileo". No perdamos de vista esta institución, al parcelar tierras y crear nuevos propietarios en la época moderna.

Para que una reforma agraria sea conveniente, se necesitan dos condiciones esenciales: que mejore "efectivamente" de condición el nuevo dueño, y que se aumente la producción. Pero la triste realidad nos dice que, por regla general, no se cumplen ni una ni otra finalidad. Estos días se nos ha recordado un episodio muy elocuente. Durante el exilio de Londres, catorce ministros de Agricultura de otros tantos países afectados por reformas agrarias, han convenido que éstas han empeorado la situación de la agricultura y de los agricultores.

Y no es que nos pronunciemos en contra de una reforma agraria. Para que haya paz, hay que crear trabajo. Ej de la tierra puede ser fecundo si se le permite hacerse. La política, por regla general, enturbia los entendimientos y ciega a los directores de masas. Para éstos, la reforma es un medio y no un fin. Rusia, por obra y gracia de Stolypin, realizó una sabia reforma agraria en 1906, que duró hasta el principio de la primera guerra mundial. "Todavía 30 años de paz—decía entonces—y veremos un pueblo fuerte y rico." La guerra impidió esos propósitos, pero en ese espacio se habían hecho un millón de propietarios privados que se habían separado de la comunidad.

Para muchos terratenientes, la reforma agraria es socialismo o comunismo. Tremendo error. Cuando así opinaban en 1931 y 1932 se quedaron sin tierras, que pudieron años antes parcelar y distribuir, sin perder una justa indemnización.

Pero las reformas no son obra para la masa, sino para la selección; ni para todas las tierras, sino para las féculdas o productivas. Toda reforma que no parta de estos principios, es reforma perdida y demagógica. Ya lo decíamos al principio; tiene que mejorar el nuevo dueño de condición, y esta mejora

(CONTINUA EN CUARTA)

## Norteamérica no sufragará compra de armas para el occidente de Europa

Sin la autorización expresa del Senado

WASHINGTON, 23.—El Departamento de Estado ha asegurado al Senado que los Estados Unidos no sufragarán la compra de armas para el Occidente de Europa ni suscribirá ningún pacto defensivo europeo, sin la autorización expresa del Senado. Esta seguridad ha sido dada al senador Vandenberg por el subsecretario de Estado, Lovett. (EFE).

## El Arma de Caballería presentó, en la Basílica compostelana su Ofrenda al Apóstol Santiago

### Leyó la Invocación el Teniente General Ponte, y fué contestada por el Obispo Auxiliar Dr. Souto Vizoso

#### El público santiagués tributó calurosas ovaciones a los jinetes españoles

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 23.—La ciudad ha vivido esta mañana una jornada de gran emoción santiaguista con motivo de la entrada en la capital de la peregrinación nacional del Arma de Caballería. Desde las nueve de la mañana, las calles de Santiago se hallaban animadísimo. Los edificios públicos y las viviendas y balcones se hallaban engalanados con coqueaduras y guirnaldas.

La Plaza del Hospital estaba abarrotada por el gentío y en los balcones de los edificios que la encuadran se hallaban apiñadas multitud de personas.

La comitiva del Arma de Caballería se organizó en el paseo central de la Alameda. Al mando de la peregrinación marchaba, a caballo, el teniente general señor Ponte y Manso de Zúñiga, y a continuación los generales, coronales y demás jefes y oficiales que han venido en peregrinación y a caballo desde diversas guarniciones de España. También figuraba en la comitiva una representación de la sección motorizada del Arma.

Al concentrarse los jinetes en la Plaza del Hospital, la multitud les tributó una entusiasta ovación, vitoreándose a España, a Santiago y al Arma de Caballería. Las fuerzas se situaron formando rectángulo, dejando en el centro de la plaza un espacio libre por el cual se efectuó el desfile hacia la Puerta del Obradoiro. Abría marcha el pendón de la batalla de Clavijo, que llegó anoche a Santiago custodiado por dos concejales del Ayuntamiento de Astorga. A continuación figuraban los dieciocho estandartes de otros tantos Regimientos de Caballería de España portados por sus respectivos coronales.

Al entrar en la plaza estos estandartes, las bandas de música interpretaron el Himno nacional. El público rompió en frenéticos aplausos y el momento fué de intensa emoción patriótica. Detrás de los estandartes, presidiendo la peregrinación, iba el teniente general señor Ponte y Manso de Zúñiga, el alcalde de Santiago, a continuación la corporación municipal bajo mazas con el pendón de la ciudad y luego los generales de Caballería. A continuación, la representación de las autoridades de Galicia, entre ellas un representante del jefe de la Escuela española, el director de la Escuela Naval Militar de Marín y todos los jefes y oficiales de la guarnición militar de Compostela.

Los peregrinos fueron recibidos en la escalinata del Obradoiro por el Obispo de Compostela y por el Cabildo Catedralicio, cuyos componentes iban revestidos de capellanes de honor. También fueron recibidos por los componentes de la Soberana Orden de Malta, que han celebrado en el día de ayer Capitulo General de la Orden y han asistido a todos los actos de esta peregrinación. Como homenaje al Arma de Caballería, ha luído el histórico gallardete de don Juan de Austria y que éste regaló al Cabildo. Los peregrinos entraron en la Catedral a los acordes del Himno del Apóstol, y los generales, autoridades y demás representaciones tuvieron sitio de preferencia frente a Alta Mayor. Inmediatamente dió comienzo la Misa de Pontifical, que fué oficiada por el Obispo de Santiago, doctor Souto Vizoso. Llegada la Misa al ofertorio, se adelantó al Altar Mayor para presentar la ofrenda y leer la invocación el teniente general señor Ponte y Manso de Zúñiga, el cual en nombre del Arma de Caballería, pronunció las siguientes palabras: "Santo Patrón de las Españas: El Arma de Caballería, obligada a grandes favores que en todo tiempo ha recibido de vos, ha querido que en

este Año Santo y conmemorando la fecha en que disteis el triunfo en la batalla de Clavijo a las huestes cristianas que mandaba don Ramiro, haga yo la ofrenda con que los jinetes españoles quieren honrarle. Te suplicamos, Señor Santiago, que continúes dándonos tu protección para que siempre prospere nuestra Arma y sea valioso brazo de la Patria y de Dios".

Recibió esta ofrenda e invocación el Obispo de Santiago y fué secretario del ofrente el presidente de la Arcofradía del Apóstol, teniente coronel señor Castro Caruncho.

A continuación el mismo teniente general Ponte leyó otra invocación como Hermano Mayor de la Arcofradía del Apóstol en la cual presenta la ofrenda de esta Arcofradía en este año jubilar correspondiente a la ofrenda anual que en el pasado año y en esta misma fecha solemnemente instituyó con motivo de la conmemoración de la batalla de Clavijo la referida Arcofradía del Apóstol.

Terminada esta magnífica ceremonia de homenaje al Apóstol, a las doce y media volvió la comitiva a la Plaza de España, saliendo por la puerta del Obradoiro. Nuevamente la multitud apiñada en la amplia plaza tributó al general Ponte y a los demás miembros

de esta peregrinación un apoteósico homenaje, mientras las bandas de música interpretaban el Himno nacional. Los 18 estandartes de los diversos Regimientos de Caballería fueron llevados al salón de sesiones del Ayuntamiento y de nuevo volvieron a la Plaza de España el general Ponte y los restantes generales y jefes del Arma de Caballería para presenciar el desfile de las fuerzas montadas que vinieron de Lugo.

A las dos de la tarde, en el Hotel Compostela, el Arma de Caballería ofreció un almuerzo a las autoridades y representaciones compostelanas. Presidieron este almuerzo el teniente general Ponte y Manso de Zúñiga, el obispo de Santiago, el alcalde de la ciudad, el deán de la Catedral y otras autoridades.

A la hora de los brindis habló el teniente general Ponte y Manso de Zúñiga. A continuación hizo uso de la palabra el alcalde de Santiago.

A requerimientos del teniente general Ponte y Manso de Zúñiga hizo uso de la palabra el obispo de Santiago quien puso de manifiesto la gratitud de la Iglesia por este acto de homenaje al Apóstol.

A las seis de la tarde, la guarnición de Santiago obsequió con un vino de honor en la residencia de oficiales de Artillería a los peregrinos del Arma de Caballería.

Mañana por la mañana los peregrinos emprenderán el viaje con dirección a Pontevedra en cuya capital serán agasajados con varios homenajes por parte de aquel vecindario. Desde Pontevedra se trasladarán los peregrinos a la Escuela Naval Militar de Marín para visitarla oficialmente. Allí almorzarán y a las cinco de la tarde, en un barco de guerra harán el recorrido desde Marín a Villagarcía y desde este último punto volverán a Santiago en ferrocarril. (CIFRA).

## Vencidos en Jerusalén, los judíos admitirían ahora una tregua en los Santos Lugares

Por F. V.

El propósito del Gobierno norteamericano—en realidad de Truman, puesto que el Gobierno es un conjunto de secretarios de Estado que siguen la política que marca el Presidente con la intervención de las Cámaras en la misma—no ha salido triunfante en el Comité de Seguridad de la ONU. Al parecer pretendía apoyar a los judíos mediante el expediente legal de declarar "rota la paz" en Palestina, lo que llevaría consigo una intervención armada o no de los países que forman parte de la organización, bajo las directivas que el Comité de Seguridad determinase. Pero la propuesta norteamericana de declarar existente una amenaza a la paz en Palestina ha quedado de momento derrotada por cuanto no alcanzó un número suficiente de votos favorables en el Comité de Seguridad. Votaron a favor solamente Estados Unidos, Rusia y su satélite Ucrania, Francia—partidaria también en su Gobierno de apoyar a los israelitas—y Colombia. Los demás delegados no votaron a favor. Entre ellos Inglaterra...

Y lo malo es que la situación general no debe ser halagüeña para los judíos. Un detalle puede indicarlo: En sus contestaciones al cuestionario remitido por la ONU, el "Estado de Israel" ha manifestado que está dispuesto a aceptar una tregua incondicional en la lucha en Jerusalén y en los Santos Lugares. Es la primera vez que acepta la tregua "incondicional". Antes—cuando todavía no había dejado a Platerra su mandato, pero faltaban pocos días para ello, el Alto Comisario británico intentó dejar una tregua establecida entre árabes y judíos para que ambos respetaran Jerusalén y los Santos Lugares. Los árabes exigían que se mantuviera la carretera de Tel Aviv a Jerusalén en el estado en que entonces (y ahora) estaba, es decir, interceptada por los árabes para el tráfico de armas o de refuerzos militares judíos. En cambio Israel exigía que la carretera fuese abierta a todo tráfico israelita y si no era así no admitirían tregua alguna. Dicho de otro modo: los judíos querían sacar ventajas materiales de la tregua y posibilidades de introducir armamento y soldados llegado el caso.

Esto era cuando ellos creían que al dejar Inglaterra su mandato habrían de quedar dueños de Jerusalén. Al principio fué así. Las fuerzas del Haganah y de la Stern que había disimuladas dentro de las casas del barrio judío lograron dominar el barrio árabe y la ciudad. Pero pocos días después la llegada de la Legión árabe y de las vanguardias egipcias; la ocupación de (CONTINUA EN CUARTA)

## EN JERUSALEN, se lucha casa por casa

### Fal'ece a causa de las heridas el Cónsul norteamericano

El Makdel dice el comunicado egipcio que el Alto Mando planeó el avance a la luz de la luna y las fuerzas egipcias efectuaron brillantes maniobras que culminaron en la captura de dicha ciudad. (EFE).

LA PROPUESTA NORTEAMERICANA, DERROTADA

LAKE SUCCESS, 23.—La decisión del Consejo de Seguridad rechazando la resolución norteamericana sobre Palestina, abrió el camino a la esperada aprobación de la propuesta británica de solicitar de árabes y judíos que cesen el fuego en el término de 36 horas, pero sin sugerir ninguna acción contra los contendientes, en contra de lo que estipulaba la propuesta norteamericana, que ha sido rechazada por seis votos contra cinco.

Poco antes de iniciarse la votación en que fué derrotada la propuesta de Estados Unidos, el delegado norteamericano, Warren Austin, pronunció un enérgico discurso en el que dijo que todos los miembros de las Naciones Unidas "están obligados a poner en su sitio al rey Abdullah".

Alacó indirectamente a la Gran Bretaña por enviar armas y dinero a la Legión Árabe de Transjordania, y declaró que "esta declaración de que están allí para lograr la paz es muy notable, ya que el hecho es que están haciendo la guerra".

Austin al atacar directamente a los árabes e indirectamente a la Gran Bretaña, golpeó violentamente el pupitre. El delegado inglés, sir Alexander Cadogan, dijo, calmadamente, que su país seguía oponiéndose a las amenazas de tomar medidas punitivas contra los beligerantes.

(CONTINUA EN CUARTA)

BELEN FUE CONQUISTADO EN UN MOVIMIENTO ENVOLVENTE

EL CAIRO, 23.—El Ministerio de Defensa, en el comunicado sobre la entrada de las fuerzas egipcias en Belén, dice que ésta se efectuó en un movimiento envolvente hacia el centro de Palestina.

El comunicado agrega que dentro de la ciudad Santa las baterías árabes han reducido al silencio las posiciones judías de monte Scopus y que la infantería de la Legión Árabe limpió los últimos reducidos israelitas en la zona amurallada de la ciudad. Sobre la conquista de la ciudad de





